

HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

AÑO VII

REDACCION
REDING, NUM. 3, 1.

ADMINISTRACION
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Viernes 1.º Octubre 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio, en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número suelto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas moratorias á precios convencionales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1984

LA VICTORIA

Las últimas, al parecer definitivas, victorias de nuestras armas en Melilla, vienen á rasgar con una nueva nota vibrante y jubilosa de clarines triunfales el ambiente, algo pesado, de la actualidad. Hemos hecho tanto consumo de prosa heroica, relatando los diarios episodios de la campaña, que acaso no nos queden proporcionadas expresiones para celebrar estos hechos decisivos y brillantes, que son los más felices y dignos de celebración de la guerra. El Gobierno ha estado más prudente, reservando las recompensas para el final, lo cual permite establecer la proporción debida entre las varias hazañas y las manifestaciones de las virtudes guerreras. Digamos, pues, sencillamente, que estos triunfos son un motivo de regocijo público, á las pacíficas les permite esperar el próximo fin de la guerra; á los belicosos les dan esa emoción antigua y fuerte de la gloria, que es la gran voluptuosidad de los pueblos. A los españoles, este sabor de la victoria nos resulta aún más grato ahora, como al enfermo que se ha visto privado de algún regalo, y al recobrar la salud vuelve á disfrutarlo. Nuestro desastre colonial nos había quitado esa disposición épica que es parte de la alegría de los pueblos. No es que antes no hubiéramos padecido derrotas; pero las derrotas que amargan son las recientes. El tiempo las hace olvidar, ó hasta las convierte en recuerdos triunfales, haciendo florecer sobre ellas una vegetación legendaria de heroísmos.

Son más de celebrar todavía estas últimas victorias por haber sido conseguidas con escaso derramamiento de sangre, acreditando al par que la valentía del soldado, la pericia y habilidad de sus caudillos, virtud de que no siempre hemos estado tan asistidos como de aquella otra, que es la primera materia de las guerras. Hay quien no concibe la grandeza de la guerra como no vaya acompañada de la aureola trágica que forman los vapores sangrientos de las grandes hecatombes. Pero la sabia y serena dirección de los hechos de armas que economiza vidas, dá á la poesía de la guerra una forma más abstracta y espiritual, convierte el hermoso poema bárbaro de la sangre en una magnífica aplicación de la ley de la economía del esfuerzo, nunca más humana y civilizada que cuando ahorra vidas.

Es de esperar que estos triunfos se-

renen la atmósfera colectiva y aplaquen algo las pasiones del momento. Las alegrías colectivas calman mejor que nada el desasosiego y el disgusto de los momentos difíciles. El abatimiento, el temor, la ansiedad, son situaciones incómodas; que nos vuelven ásperos é insociables. En cambio la satisfacción del fin logrado nos aplaca los nervios y nos torna tranquilos y benévolos, aptos para comprender á los demás, y para ver las cosas de una manera justa.

El Sr. Maura ha puesto un excelente epílogo á la victoria de Zeluán. Restablecimiento de las garantías constitucionales, convocatoria de Cortes... Es el mejor artículo que se ha escrito para contestar á Anatolio France y demás críticos de la reacción española. El texto no puede ser más europeo, y la prontitud con que ha sido dictado no es precisamente un gesto de dictador.

ANDRENIO.

Alcance postal

Madrid 29.

Nuestras tropas en Zeluán

Melilla.—Una vez tomada la Alcazaba de Zeluán el teniente coronel y oficiales de Chiclana ofrecieron al general Tovar una copa de champaña que se bebió en las habitaciones que fueron en algún tiempo ocupadas por el entonces pretendiente Bu-Hamara y en las cuales si bien están casi destruidas, se ven muchos mármoles y arabescos.

El general Marina hizo indicaciones á los generales Orozco y Tovar para que se respetaran la Mezquita y el Santuario de Zeluán.

Hoy desde algunas alturas lejanas de Beniufir, los moros hostilizaron á nuestras tropas con ligeros tiroteos, pero desplegándose algunas guerrillas se les obligó á desalojar aquellas posiciones.

La situación de las fuerzas de Zeluán es la siguiente: La división Tovar, ocupa el flanco derecho hasta las primeras estribaciones de Beniufir; la de Orozco, acampa el lado izquierdo. Dentro de la Alcazaba se han instalado todos los cuerpos montados y los generales.

Hoy, á primera hora, las fuerzas de la descubierta han quemado y destruido chumbras y algunos aduques.

Las baterías han cañoneado los alrededores.

De Nador

En Nador, donde como es sabido queda el batallón de cazadores de Segorba encima del monte y el segundo batallón del regimiento de Saboya en el llano, se ha recibido anoche á las once un importantísimo convoy de viveres que salió de la segunda caseta protegi-

do por una compañía de cazadores de Barcelona, otra de Alba de Tormes y una sección de cazadores de Treviño.

En Alhucemas

Alhucemas.—El enemigo continúa hostilizándonos. Anoche un balazo atravesó la puerta de entrada de la Comandancia.

A las dos de la tarde de hoy, las baterías de la plaza cañonean el poblado de Adjir; á las seis de la tarde somos objeto de una fuerte agresión desde Adrar-Sidom, se oyen varios cañonazos; un proyectil cayó en el desembarcadero de Pulpera, sin causar daño.

Durante la noche los moros nos están acechando y tiroteando. En la plaza no hay novedad.

Las noticias de Melilla causan entusiasmo.

Terremoto

Un telegrama oficial de Granada da cuenta de haberse sentido un fuerte temblor de tierra en aquella provincia.

El fenómeno fué de escasa duración, sin que se sepa hasta ahora que haya producido daños ni desgracias.

Lo que dice Besada

El ministro de Hacienda ha dicho contestando á preguntas de los periodistas que no es cierto que haya renunciado á la discusión y aprobación de los presupuestos y proyectos especiales, y que, por lo tanto, se debatirán ampliamente en el Congreso, proponiéndose no mermar los ingresos.

En todo caso, añadió humorísticamente, consentiré que se rebajen los gastos.

La toma del Gurugú

La noticia de la toma del Gurugú circuló como reguero de pólvora, causando general alegría.

En los centros oficiales ha ondeado hoy la bandera nacional, poniéndose en ellos colgaduras, así como en muchos edificios particulares.

La Central de Telégrafos comunicó la fausta nueva á todos sus abonados.

El general Linares

Los periodistas que se hallaban esta mañana en Palacio recibieron la noticia de la toma del Gurugú directamente del gobierno.

Los generales Linares y Ferrándiz, que ya estaban en Palacio, salieron por la puerta de la escalera del Príncipe, y al ser interrogados por los periodistas, el ministro de la Guerra dijo que iba á la Inspección de Palacio, porque le llamaban con urgencia por teléfono, desde el ministerio.

Al cabo de media hora volvieron, y al subir nuevamente por la escalera de la puerta del Príncipe, pensaron los periodistas que algo importante iban á comunicar al Rey.

El ministro de la Guerra, al retirarse de Palacio, se acercó, muy sonriente, y los periodistas, y después de enterarse de los periódicos que representaban, les dijo:

—¿Ustedes quieren saber noticias? Pues hay una muy importante, y en extremo agradable: esta mañana, á las siete, nuestras tropas han ocupado el Gurugú.

El júbilo entre los periodistas fué grande.

Todos hablaban á la vez, pidiendo detalles, pero el general Linares les dijo:

—No puedo decirles más sino que no ha habido bajas, que nuestros soldados han ocupado todas las alturas sin resistencia, y que en todos los picachos ondea la bandera española.

Los periodistas felicitaron al ministro, quien contestó que todos los españoles estaban de enhorabuena.

El general Linares, al montar en su coche oficial, se despidió diciendo:

—Hoy le hago traición al ministro de la Gobernación, al dar á ustedes noticias, pero me parece ésta de tal magnitud, que merece que se la haga.

El Sr. Maura

Después salió de Palacio el Sr. Maura, quien dijo:

—Ya han visto ustedes como hoy si que hay noticias, y buenas.

Estando yo despachando con S. M. han entrado en la cámara regia los ministros de la Guerra y de Marina para dar cuenta al Rey de la toma del Gurugú.

S. M. ha recibido la noticia con júbilo, como pueden ustedes suponer, y ha expresado su alegría dedicando elogios al ejército.

Después de esto, nada tengo que decirles, mas que hoy es un gran día para todos los españoles: todos estamos de enhorabuena.

Ya se ha logrado lo más importante, y después de ocupar el Gurugú, yo creo que en Melilla ya no habrá más que pequeños incidentes.

—Y detalles de la acción?—preguntaron los periodistas.

—No sé más que la ocupación—contestó el Sr. Maura—que no han encontrado resistencia nuestras tropas; que en todos los picachos ondea la bandera española, y que el coronel Primo de Rivera, al mando de sus tropas, coronó el pico más alto.

—Y nada más, señores.

El Sr. Maura se despidió amablemente de los periodistas, notándose en su semblante grandísima alegría y satisfacción.

El alcalde

El alcalde ha tomado la iniciativa para dar la mayor animación al día de hoy con motivo de la toma del Gurugú por nuestras tropas.

Por teléfono comunicó con las diez tenencias de alcaldía para que estos edificios ostentaran colgaduras y lucieran iluminaciones por la noche.

También se dió orden á las tenencias de alcaldía para que solicitaran de los respectivos vecinos que igualmente iluminaran y engalanaran sus edificios.

Entusiasmo

En los barrios bajos el entusiasmo por la toma del Gurugú ha sido grande. En la plataforma de un tranvía de la línea de Leganés iban varios soldados. Al verlos algunas mujeres del pueblo, empezaron á vitorearlos, y el público las secundó, convirtiéndose en una ovación.

Grupos de muchachos con banderas españolas circulaban por las calles de los barrios bajos vitoreando á España y dando muéras á los pequeños patriotas.

En Buenavista

Cuando el general Linares llegó al ministerio de la Guerra, procedente de Palacio, dió orden de que se izara la bandera nacional en el edificio.

Entre los militares la noticia de la toma del Gurugú produjo gran júbilo. En celebración del triunfo, el general Linares obsequió con un «lunch» á los jefes y oficiales del ministerio.

Por el Gobierno militar se comunicó la noticia á todos los cuarteles donde se izó el pabellón nacional, dándose vivas á España, al Ejército y al Rey.

Nueva Capitanía general

Dícese que entre las modificaciones que se introducirán en el presupuesto de la Guerra, figura la creación de una Capitanía general en Africa, ejerciendo el teniente general que la mande autoridad sobre todo el Norte de Marruecos y residiendo indistintamente en Melilla ó en Ceuta.

La guarnición se aumentará en diez mil hombres.

Dos telegramas

D. Manuel II ha dirigido al Rey un telegrama de felicitación en términos cariñosos, diciendo que le felicita desde el fondo de su corazón por el feliz éxito de las tropas de Melilla.

El Rey ha contestado al monarca portugués en términos parecidos, dándole las gracias por su felicitación.

Nota oficiosa

En el ministerio de Estado se ha facilitado una nota oficiosa que dice así:

«Según informes que nos merecen entero crédito, el gobierno ruso ha dado orden á su representante en Tánger que conteste á la nota del Sultán en el mismo sentido que lo ha hecho Francia.»

De Berlín se tienen también excelentes impresiones, creyéndose que muy en breve secundará esa actitud.

DE ÁFRICA

Melilla 29.

La toma del Gurugú

Momentos antes de las ocho de la mañana nuestras tropas han ganado los picos del Gurugú.

Pronto vimos desde la plaza ondear la bandera española.

Aquí el entusiasmo producido es indescriptible. Al ver aparecer la enseña de la patria, echáronse las campanas al vuelo, los barcos fueron empavesados, casi todos los balcones lucían colgaduras y para esta noche preparáranse iluminaciones.

A las diez se izó la bandera en el Gobierno militar y los barcos de guerra hicieron salvas. El espectáculo, hermoso y conmovedor.

Detalles de la toma

A las ocho menos cinco minutos, nuestras avanzadas que trepaban por las laderas del Gurugú, llegaron al picacho más elevado, donde se estableció principalmente el banderín de compañía.

La vanguardia de esta columna, á las órdenes del general Arizón, ha subido por la loma que comienza por los Lavaderos, bordea el barranco del Lobo y sigue por el sitio en don-

de murió el general Pintos, desviase á la derecha dominando por completo el poblado de Mezquita y conduce por una pendiente rápida al picadero.

Otra columna mandada por el coronel del regimiento de Africa subiendo á Sidi-Muza corrióse al encuentro de la primera.

Los moros huyeron sin disparar un solo tiro.

Cuando lleguen todas las fuerzas se izará una gran bandera española con todos los honores. Mucha gente ha seguido con emoción la marcha de las columnas.

Iban con las fuerzas y á su vanguardia la policía indígena y los refugiados de Mezquita y de Frajana capitaneados por el Gato.

A las ocho y media se coronó el otro picacho inmediato.

Desde la plaza se ve á los soldados en las crestas del famoso monte.

Más detalles

Al amanecer salió la guarnición de esta plaza, reforzada con dos batallones de cazadores, al mando de los generales Arizón y del Real, para ocupar el Gurugú.

Todo quedó preparado para repeler un ataque, caso de que la harka hubiese recibido refuerzos y lo intentara.

Las tropas se reunieron en el Hipódromo y antes de emprender la marcha quedaron preparadas todas las baterías de los fuertes, con los artilleros al pié de las piezas.

La fuerza se dividió en dos columnas; una subió á las lomas de Mezquita, de fácil acceso hacia el último tercio, por un camino de herradura. La otra por Sidi-Muza corrióse á un picacho próximo, subiendo por la montaña.

En la extrema vanguardia iba una pequeña harka de kabileños refugiados que trepaban como gamos.

A las ocho de la mañana las tropas coronaban las crestas que dominan toda la kábila de Gualaya y la llanura de Zeluán.

Con las formalidades de ordenanza se izó la gloriosa enseña nacional, disparándose salvas y en medio de estruendos vivas á España dados por las tropas que realizaron la ocupación, las cuales se hallaban poseídas de indescriptible entusiasmo.

Al mismo tiempo la batería del fuerte de Camellos disparó también una salva de 21 cañonazos que repitieron igualmente todos los buques de la escuadra.

Estos además empavesaron sus mástiles.

En todos los fuertes ordeó la bandera nacional.

La ocupación del Gurugú causó en la ciudad delirante júbilo. Engalanáronse los balcones, se echaron á vuelo las campanas y las músicas tocaron la marcha real.

Militares y paisanos se entregaron á demostraciones de entusiasmo exteriorizando la imponderable satisfacción producida con estruendos vivas á España, al Rey y al ejército.

Los momentos que siguieron al en que pareció nuestra gloriosa enseña en la cumbre del Gurugú, fueron emocionantes. El acto resultó grandioso y superior á toda ponderación.

Los indígenas no han opuesto la más pequeña resistencia, habiéndose realizado la ocupación sin disparar un tiro.

Los buques

Madrid 29.

El almirante de la escuadra ha dirigido hoy al ministro el siguiente telegrama:

«A las tres de la madrugada salió el «Pinzón» para Chafarinas, con objeto de empezar, al amanecer, la faena de carbonear.

A las once regresó el «Piozón», y á las siete de la tarde lo hizo el «Concha».

Listos ambos de carbón, el «Almirante Lobo» sale esta noche directamente de Chafarinas para Málaga, con objeto de proveerse de carbón y agua.

La lancha «Cartagenera» adelantó cien metros en el agua, con grandes dificultades por lo blando del terreno, teniendo que trabajar oficiales y marinería con agua hasta la cintura.

De no haber nuevas dificultades, espero que flote mañana.

A Melilla

Han sido destinados á la Subintendencia del Gobierno militar de Melilla, el comisario general de segunda D. Segundo Sarmiento González (de las oficinas de la Intendencia de la séptima región) y los oficiales segundos D. Juan Villalonga Tortombal, D. Guillermo

Rigalt Cebrián (de la Capitanía general de la tercera región), y D. Francisco Cibrián Ginot, de la misma dependencia.

También han sido destinados á Melilla los auxiliares de primera y segunda clase de Administración militar D. Eduardo Martínez Vidal y D. Eduardo Mostoll Guerrero, y el escribiente D. Adolfo Alcubilla Arán.

Como veterinario provisional ha sido destinado al propio punto D. Antonio López Valencia.

Locales y provinciales

La grata nueva de la ocupación por nuestro brillante y valeroso ejército, del célebre monte moro El Gurugú, después de un habilísimo movimiento que permitió que la toma la realizaran las tropas sin sufrir el más leve contratiempo, continuó siendo ayer en esta ciudad el tema obligado de todas las conversaciones en cafés, círculos y demás sitios de reunión.

Como es de suponer, los entusiastas comentaristas que se hacían de tan importante acción venían todos á acrecentar el prestigio del ejército español que con tanta bizarría y heroísmo defiende en la región magrebina la gloriosa enseña de la Patria que en estos momentos ondea hermosa y triunfante en la cresta más alta del Gurugú, de esa montaña fatídica que por algún tiempo fué la constante preocupación de cuantos teníamos puestas nuestras miradas en el desenvolvimiento del problema marroquí.

Los tarraconenses, participando de ese júbilo de que España entera rebosa hoy por las continuas victorias alcanzadas por sus bravos hijos en contra de la morisma, aparecen en estos instantes radiantes de entusiasmo, de satisfacción, de alegría y buena prueba de fe ofrecía ayer nuestra ciudad cuyo aspecto era por demás hermoso y patriótico ya que la mayoría de casas particulares apresuráronse á adornar los balcones y ventanas con colgaduras de los colores nacionales, permaneciendo izada la enseña de la patria en todos los edificios públicos, militares y civiles cuyos balcones ostentaban también colgaduras, luciendo, algunos durante la noche iluminaciones.

Por la noche amenizó la Rambla de San Juan la música de Luchana, encendiéndose al igual que en el día anterior el alumbrado supletorio.

Nunca, pues, mejor que en los actuales momentos podemos desahogar nuestro pecho y dar rienda suelta al entusiasmo patrio, gritando una y mil veces ¡viva el Rey! ¡viva el noble y valeroso ejército español! ¡viva los héroes que han dado generosamente sus vidas en holocausto de la Patria!

Nuestro querido amigo, el alcalde de esta capital D. José Prat, publicó ayer un hermoso, sentido y patriótico bando, que en otro lugar insertamos, invitando al vecindario á que para solemnizar el fausto acontecimiento de la ocupación por nuestras tropas del famoso Gurugú, adornen con colgaduras é iluminaciones los balcones de las viviendas.

Por la Alcaldía de esta capital se cursaron ayer los siguientes telegramas:

«Alcalde Tarragona á Ministro Guerra.—Madrid.—Euvio ¡V. E. dignísima representación ejército español, mi entusiástica felicitación, por gloriosos hechos de armas nuestras tropas en Africa, que con sus victorias están llenando patria de santo orgullo.—Prat.»

Alcalde Tarragona á general Marina.—Melilla.—Reciba mi más entusiasta y ardiente felicitación, que, en nombre Tarragona, hago extensiva á ese valeroso y admirable ejército, por brillantísimas victorias que llenan de orgullo pueblo español.—Prat.»

Alcalde Tarragona á Presidente Consejo Ministros.—Madrid.—Poseído del mayor de los entusiasmos por brillantísimas victorias de las armas españolas en Melilla, felicito calorosamente V. E. por admirables triunfos nuestro valeroso ejército que llenan de júbilo nación, añadiendo nuevos laureles inmortal historia patria.—Prat.»

El Jefe de Fomento, presidente del Consejo de Agricultura y Ganadería de esta provincia,

D. José Elias de Molins, cursó ayer los siguientes telegramas:

«Presidente Consejo de Ministros.—Madrid.—Esta Jefatura, en nombre propio, en el del Consejo que se honra en presidir y en el del país agricultor que representa, felicita cordialmente á V. E. y gobierno por el triunfo de nuestro héroe ejército en el Rif, que con abnegación ha derramado su sangre en defensa del honor y engrandecimiento de España.—José Elias de Molins; Jefe de Fomento.»

«General Marina.—Melilla.—Esta Jefatura en nombre propio y en el del Consejo que se honra presidir, representación genuina del país agricultor en esta provincia, con el mayor entusiasmo felicita á V. E. y al valeroso ejército de su digno mando, gloria de España, por las brillantes victorias alcanzadas en el Rif.—José Elias de Molins; Jefe de Fomento.»

«Ministro de Fomento.—Madrid.—Esta Jefatura interpretando sentimientos vocales del Consejo que se honra, en presidir, y de los agricultores de la provincia que por su cargo representa, apresúrase á felicitar á V. E. en su nombre y en el de los interesados, como igualmente lo ha hecho con el mayor entusiasmo á los Excmos. señores presidente del Consejo de Ministros y general Marina, por el glorioso triunfo de nuestro valeroso ejército en el Rif, gloria y honor de España.—José Elias de Molins; Jefe de Fomento.»

Nuestra primera autoridad local publicó ayer la siguiente patriótica alocución:

«Alcaldía constitucional de Tarragona.—Tarraconenses: Hoy es día de júbilo y de satisfacción inmensa. Nuestro valeroso ejército que, con bravura incomparable sostuvo la ruda campaña del Rif, en defensa del honor y los derechos de España, ha sentado su planta victoriosa en el famoso Gurugú, enarblando sobre su más alta cima la bandera nacional, símbolo sacrosanto de nuestras glorias tradicionales, después de pasearla inmaculada y triunfante desde Taxdirt á Nador, desde Nador á Zeluán; jornadas brillantísimas por las que reverdecen los laureles alcanzados por nuestras invictas armas en legendarios combates, acrecentando con otra página de sublime grandeza el eterno libro de la historia patria.

Este hecho grandioso é imperecedero que inunda de gozo nuestros corazones, levanta el espíritu y aumenta el sincero entusiasmo de que ya estábamos poseídos ante las proezas de nuestros valientes soldados. Por eso espero de los tarraconenses, cuyo serio y viril patriotismo conozco, sabrán celebrar dignamente el señalado acontecimiento, poniendo colgaduras en los balcones é iluminando de noche los edificios, asociándose en fecha tan memorable, para expresar los sentimientos de alegría y regocijo públicos, la Iglesia con sus oraciones en acción de gracias al Altísimo, el Ejército con su abnegación y su heroísmo, el Pueblo con sus virtudes y sus sacrificios.

Tarraconenses: ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva el Ejército!

Tarragona 30 Septiembre de 1909.—El alcalde, José Prat.»

El tren de Reus que llega á esta capital á las 3.15 de la tarde, la máquina 1.444 al pasar por el puente que pone en comunicación la calle de Pedro Martell con el barrio de San Pedro, cogió á un muchacho de 7 años de edad llamado Esteban Estanislao fracturándole cuatro dedos del pié derecho, excepto el pulgar con magullamiento de casi todo el pié.

Al lugar del suceso acudieron buen número de vecinos del barrio del Serrallo y el municipal de punto quien dió cuenta del suceso al señor Alcalde, comunicándose lo ocurrido al Juzgado de Instrucción.

Más tarde constituyóse en el lugar del suceso el Juez Sr. Feced, el actuario Sr. Grau y los médicos Sres. Canals y Vilallonga.

Los facultativos practicaron la primera cura al herido pronosticándola de grave.

Por error de caja, en el suelto que publicamos ayer referente á las oposiciones se deslizó una errata, pues en lugar de *firmier*, apareció *ermitir*.

En las oposiciones celebradas ayer en nuestro Instituto general y técnico entre los alumnos de ingreso ha obtenido premio y matrícula de honor el aventajado joven Alberto Anguita Llibonry, alumno del colegio que dirige nuestro particular amigo.

Felicitemos al citade joven que tan enrosamente emprende los estudios del bachillerato, y la extendemos al Sr. Gual por los brillantes éxitos que coronan su labor educativa, obteniendo todos los años iguales triunfos.

Se encuentra enferma de algún cuidado, la distinguida y agraciada Srta. D.ª Pilar Rocas y Gomis, hija del teniente coronel de infantería retirado, D. Eloy Rocas.

Después de brillantes ejercicios de reválida, han sido graduadas maestras elementales, las agraciadas Srtas. Rosario Ventosa y Ramona Nicolau, hijas del abogado D. José Ventosa y del empleado de Hacienda D. Mariano Nicolau respectivamente.

El señor gobernador civil ha suspendido a los alcaldes y secretarios de Vilallonga y Pallaresos, fundándose en que no facilitaron los nombres de los sediciosos, pedidos por la benemérita.

Bajo la presidencia de S. E. I. el señor arzobispo tendrá lugar esta mañana en la Universidad Pontificia la solemne inauguración del curso académico de 1909 a 1910.

Ha regresado de su excursión veraniega al balneario de Vallfogona el ilustrado médico Dr. D. Luis Soler, acompañado de su distinguida esposa, habiéndose hecho nuevamente cargo de su numerosa clientela.

Por la autoridad militar se ha concedido licencia para navegar en buques mercantes nacionales y extranjeros a Pedro Rabada Soler, de la zona de reclutamiento de esta capital.

Hoy dará principio la pesca del bou en nuestras playas. Con tal motivo ayer reinaba inusitado movimiento en el barrio de San Pedro.

De segunda convocatoria esta tarde debe reunirse en sesión nuestra corporación municipal.

La Delegación de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

- Sr. Depositario Pagador, 51 000 pesetas.
D. R. Mendez Vigo, 3.731'62.
D. Pablo Sanchez, 25.124'54.
D. Emiliano Merino, 29.673'47.
D. José Urgellés, 16.523'74.
D. Mariano Batlle, 33.872'11.
D. Vicente Garcia, 82'93.
D. Bonifacio Garcia, 36.236'75.
D. Ramón Garzón, 443'95.
D. Francisco Poblet, 724'49.
D. R. Fuster, 1.113'13.
D. Buenaventura Mortés, 4.766'09.
D. Severino Cervera, 2.755'83.
D. Juan Bta. Lloret, 872'33.
D. Lorenzo Cereceda, 766'56.
D. Juan Costa, 41.009'26.
D. Joaquín Rodríguez, 35.806'48.
D. J. Bellido, 2.863'93.
D. Francisco Sureda, 6.383'92.
D. J. Cantellas, 2.707'17.
D. P. S. Castillo, 2.835'89.
D. I. Pacheco, 1.759'31.
Sr. Administrador de Correos, 158'08.
Sr. Director Telégrafos, 253'92.
D. Leoncio Montañés, 3.748'71.
D. Manuel Borrás, 98'95.
D. Federico Gomez, 215.

- D. Eustaquio Gonzalez, 2.871'22.
D. José Segura, 787'02.
D. Fernando Retana, 939'19.
D. J. Montemayor, 2.794'09.
D. Ausubio Perazagua, 2.138'88.
D. J. Bollosa, 873'71.
D. A. Alvarez, 313'96.
D. A. Martín, 5.602'78.



Boletín Oficial

Real decreto levantando la suspensión de las garantías constitucionales en todas las provincias, excepto en las de Barcelona y Gerona.

Otro declarando terminada la actual legislatura y convocando a las Cortes del Reino para el día 15 del próximo Octubre.

Real orden del Ministerio de la Gobernación disponiendo la renovación de las Diputaciones provinciales y señalando el día 24 de Octubre venido para las elecciones.

La Comisión provincial anuncia para el día 29 del mes próximo, a las once, la celebración de una subasta para la adquisición de acopios de materiales para la conservación de las carreteras provinciales cuyos presupuestos rebasan la cantidad de 2.000 pesetas, bajo las condiciones y tipos que expresa a continuación.

La Delegación de Hacienda anuncia el pago de los haberes a las clases pasivas del Ejército.

El regimiento de La Albuera reproduce la circular referente a la revista anual reglamentaria.

La Alcaldía de Capsanes hace público tener de manifiesto los repartos de consumos de 1908 y 1909.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—El Santo Angel Cust. SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Ang. de la Gnard. CORTE DE MARIA.

Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. del Rosario en la Catedral.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Coniuntan en la iglesia del Pio Hospital siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho a once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de las cuatro menos cuarto a siete y media.

CULTOS PARA HOY

San Juan Bautista.—A las siete, en el altar del Sagrado Corazón, Misa y Comunión general con plática preparatoria por el Rdo. D. Salvador Ferré, coadjutor de esta parroquia.

Sagrado Corazón.—A las siete y media Misa con Exposición y ejercicio de primer viernes de mes.

MES DEL SANTISIMO ROSARIO

Se celebrará en las iglesias y horas siguientes. Catedral.—Durante la Misa de siete en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, y la de doce en el altar de la Virgen del Rosario.

San Juan Bautista.—A las seis de la tarde Exposición mayor, Trisagio, Rosario, oración a San José, Acto de Desagravios, ejercicios del mes de Octubre, estación y reserva a las siete.

Los días festivos se hará la función a las cinco, cantándose el Trisagio.

San Francisco.—Por la mañana, durante las Misas de seis y ocho y a las seis menos cuarto de la tarde seguido de la oración a San José.

Santisima Trinidad.—A las seis durante la Misa y por la tarde a la misma hora con Exposición menor y ejercicios propios del mes.

Sagrado Corazón.—Se rezará el Sto. Rosari, por la mañana en la Misa de siete, y por la tarde a las seis y media con Exposición menor.

Carmelitas Descalzas.—A las siete, durante la Misa, se rezará el Rosario y se hará el ejercicio del mes de Santa Teresa de Jesús.

San Miguel del Pla.—Durante la Misa de siete se rezará el santo Rosario con la oración a San José.

Beneficencia.—A las seis de la mañana durante la Misa.

Enseñanza.—A las seis y cuarto. Beatas de Santo Domingo.—A la misma hora.

Hermanas del Carmen (Vella).—Durante la Misa que se celebra a las siete. Santa Clara.—A las cinco y media durante la Misa de Comunidad. Los domingos a las seis. Hospital.—En la Misa de las seis y cuarto. Dominicas de la Presentación.—Durante la Misa de las seis y media. Los festivos empezará a las siete y media. San Pedro.—A las siete de la mañana. Los domingos a las cuatro de la tarde. Jesús María.—A las seis menos cuarto de la tarde con Exposición de S. D. M. Los días festivos se cantará la última decena del Rosario.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. NACIDOS.—José M.ª Llobart Angles. FALLECIDOS.—Ninguno. MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

Bolsa de Madrid

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, 4 por 100 fin mes idem, etc.

Bolsa de Barcelona

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Londres a 90 días fecha, Id. a 60 días fecha, etc.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with 3 columns: Description, Dinero, and Papel. Includes items like Denda interior contado, fin mes, fin próximo, etc.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with 3 columns: Description, Dinero, and Papel. Includes items like Ferrocarril Norte especiales, San Juan Abades, T. B. y F. 2 1/4 por 100, etc.

ACCIONES FIN MES

Table with 3 columns: Description, Dinero, and Papel. Includes items like Banco Hispano Colonial, Sociedad Catalana General de Crédito, Medina-Zam. y O. a V., etc.

Sección telegráfica

Madrid, 30.

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy, han resultado agraciados con los tres primeros premios los números siguientes:

Con 100.000 ptas., el núm. 19.698, Pamplona; con 60.000, el 25.529, Madrid, y con 20.000, el 2.843, Málaga. Melilla 30.

Cañoneo

Los cañones Schneider de la división Orozco que acampa en los alrededores de Zeluán, dipersó ayer tarde algunos grupos de moros que en actitud hostil se hallaban en los cerros de la cábila de Beni bu Ifror.

Los trenes mineros

Ayer tarde los trenes de la Compañía española de las minas del Riff

hicieron por primera vez desde que comenzó la guerra el recorrido de la primera a la segunda caseta sin ser hostilizados por los moros.

Al pasar los trenes por la Posada del Cabo Moreno y por los Lavaderos salían las tropas a los pasos a nivel vitoreando a España.

Uno de dichos trenes se cruzó con otro de la compañía minera francesa que iba engalanado con banderas españolas y conducía soldados enfermos procedentes de las posiciones avanzadas.

Al preguntarse a los enfermos como se encontraban decían que con la toma del Gurugú se habían puesto buenos.

Lo que dice Marina

El general Marina se muestra muy satisfecho de la marcha de la campaña.

Ha hecho notar las dificultades que ofrece el aprovisionamiento de las tropas en la extensa línea que ocupan en un país como este, donde en la mayor parte de sitios se carece hasta de agua, y no hay caminos ni medios de transporte.

Por esto cree que se comprenderá lo exageradas que eran las impacencias de algunos suponiendo que se retrasaba injustificadamente el avance de las tropas.

Yo—añadió—disponía siempre sobradas fuerzas para la guarnición, pero cuando se tiene la responsabilidad del mando de un ejército de 40.000 hombres, debe cuidarse de

que no se mueva un soldado sin mantener constante comunicación y vigilancia que asegure a todos el suministro de provisiones de boca y guerra.

Prisioneros.—Convoyes

Se ha confirmado que ayer hicimos dos prisioneros al enemigo.

Hoy comenzará el servicio de convoyes a las nuevas posiciones de las tropas.

Bolsin

Barcelona, 30.

Después cierre, corro última hora:

Interior fin mes, 87'33.

Id. próx mo, 00'00.

Acciones Norte, 77'95.

A icantes, 92'10.

Orensas, 00'00.

Colonial, 00'00.

ESPECTÁCULOS

Teatro Ateneo Tarraconense

Gran función para hoy, en honor al héroe y bravo ejército español por el triunfo de nuestras armas en Melilla.

Las zarzuelas «La balsa de aceites», «La suerte loca» y «Las Bribonas».

A las nueve menos cuarto en punto.

IMPRENTA LLORENS Y CABRE

CARNE DE BUEY DE PRIMERA CLASE

a 50 céntimos los 400 gramos con hueso y a 80 céntimos sin hueso.

Cos del Bon 19 y 24

y calle de la Paz 11

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

M. Calvo

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 8 de Octubre saldrá de Génova, el 10 de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Buenos Aires

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma a Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También caso para Maracaibo, Coro, Carupano, Guianá y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 16 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

Alicante

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 8 de Octubre saldrá de Barcelona, el 9 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor.

León XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Octubre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escaleas de las Palmas, Cádiz, Alicante Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Pò

El día de saldrá de Barcelona y el de Cádiz el vapor

para Fernando Pò con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarcan en sus buques

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R.O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios, tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores. Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. JOSÉ VILAR TO MAS, Plaza de Olozaga, 12.

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Octubre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

Alfonso XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.—Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes lujo

1909 AGENDAS 1909

Agenda de Bufete

Contiene: Diario en blanco para anotación de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, Particulares, etc.

Cuatro ediciones especiales en: Madrid: 1, 1,50, 2, 3 y 3,50 pesetas. En provincias: 1,50, 2, 3 y 3,50 pesetas.

Agenda Médica

Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares de visitas. Memoria de la República médico-quirúrgica y obstétrica. Formulatio. Venenos y Conduenos. Agua mineral. Seres vivos. Medicinas. Farmacológicos y veterinarios, etc.

PRECIOS: 2,50 pías. en Madrid y 3 pesetas. En provincias: 3 y 3,50 pesetas.

Agenda Médica-quirúrgica de bolsillo

Memorándum terapéutico, Formulatio moderno y cuarto de visita.

Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares de visitas. Memoria de la República médico-quirúrgica y obstétrica. Formulatio. Venenos y Conduenos. Agua mineral. Seres vivos. Medicinas. Farmacológicos y veterinarios, etc.

PRECIOS: 2,50 pías. en Madrid y 3 pesetas. En provincias: 3 y 3,50 pesetas.

Agenda Culinaria

LIBRO DE LA COMPAÑIA que contiene 365 recetas y más de 700 recetas.

Explicación de la manera de conducir los guisos que prescribo en los menús, etc.

Agenda en blanco para anotar el día los gastos de cocina. Modelos del presupuesto individual y de la familia. Agenda de la lavandera y planchadora, etc.

PRECIOS: 2,00 pías. en Madrid y 2,50 pesetas. En provincias: 2,50 y 3,00 pesetas.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

LLORENS Y CABRÉ

FORTUNY, 4.-TARRAGONA

Se confeccionan con esmero, prontitud y economía toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

- Tarjetas de visita.
- Programas. — Carteles.
- Facturas. — Esquelas de defunción. — Participaciones. — Talonarios de la Lotería. — Sobres de todas clases. — B. L. M. — etc., etc.